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动态 汇文 体

! ! ! !本报讯（记者 陶邢莹 李京红）昨
天，!"#$ 年上海市第二届市民运动会
游泳总决赛在东方体育中心游泳馆举
行。来自全市 %%支代表队的 &'"名游
泳达人齐聚东方体育中心游泳馆，共享
市民运动会游泳比赛所带来的欢乐。

选手们在 (" 米自由泳等 ) 个项
目中展开激烈比拼。根据年龄，总决赛
细分为男女共十个组别，以吸引更多
市民游泳健身。来自新民晚报、*+,、

文汇报、新闻晨报、东方体育日报等单
位组成的“上海记者游泳队”已是第四
年参加总决赛，并由上海市游泳协会
副主席兼秘书长诸达乐担任领队，前
奥运冠军乐靖宜和亚洲游泳王子沈坚
强指导。

据统计，今年夏季开放期间，全市
各区、县共举办市民游泳达标赛 '$-场
次，共有 '-万余人次参与比赛，真正做
到了“区县全覆盖，市民广参与”的全民

游泳盛会。值得一提的是，今年上海市
体育局、上海市游泳协会再次获得由国
家体育总局游泳管理中心颁发的为纪
念毛主席畅游长江 (. 周年———!.'$

年“)/'$全民游泳健身周”系列活动组
织突出贡献奖。

本次比赛由上海市第二届市民运
动会组委会主办，上海市游泳协会、上
海市社会体育管理中心、上海东方体育
中心、东方体育日报社承办。

! ! ! !还有两天，中国队就将迎来“生
死大考”。面对宿敌卡塔尔，国足将
士能在主场交出怎样的答卷？与以
往不同的是，尽管身处“绝境”，外界
对这场比赛却普遍看好，原因只有
一个———因为主帅换成了里皮。

'(日与卡塔尔一战，是世界名
帅上任后执教的正式首秀，他给这
支国家队能注入怎样的能量引人注
目。正如中国之队昨天公布的中卡

之战官方海报一样，“改变，每一步
改变都朝着我们的目标。”

名帅征服国脚
''月的昆明天气变化多端，不

过国足的小伙子们在海埂基地却训
练劲头十足。随着 '!强赛中卡比赛
日益临近，外界的关注度也越来越
高。此前里皮的上任发布会上，中国
足协主席蔡振华曾提及“国足在新

帅麾下重树信心”，国脚们又是以怎
样的心态应对中卡恶战呢0

接受媒体采访时，武磊与张玉
宁的回答如出一辙：“我们当然信心
十足。”'1岁的海归小将张玉宁说
出了这样一句话：“当里皮这样的主
教练站在我们面前时，我们自然而
然就有信心。”从张玉宁的回答可以
看出，里皮仅正式带队一周左右，就
已经“俘获”了弟子们的心。这一方

面得益于他在恒大多年的成功执教
经历，另一方面也得益于自身可信
度颇高的能力、经验和职业品质。
刚刚获得亚足联足球先生提名

的武磊也说：“这段时间里皮教练给
我们的印象，一个是执教权威不容
侵犯，另一个就是带队工作细致入
微。”这说明，队员们对于这位名帅
的执教水平，确实心服口服，里皮的
气场某种意义上也成为国足将士出
战生死战的强心针。
最近的几堂训练课上，里皮都

在打磨球队的阵容。他目前已固定
了 &%%的战术体系，只是需要在每
个位置上选择最合适的队员。和前
几天的训练相比，里皮在每个位置
上的人选正在逐步固定，慢慢确定
球队主力阵容。

对手来势汹汹
当然，短时间内主教练对一支

球队的改造作用是有限的，更何况
卡塔尔队并非弱旅。他们在前几天
的一场热身赛上，以 !比 '战胜欧
洲劲旅俄罗斯队，可谓来势汹汹。

中国队特派的信息收集人员专

程赶赴多哈，拍摄那场比赛的画面。
因为比赛在北京时间 '' 日凌晨进
行，主教练里皮及大部分队员都未
能观看现场直播，但在后方大本营，
还是针对这场球做了细致的分析。
对于卡塔尔的这场胜利，国足

上下似乎并不十分在意。正如武磊
所言，一场热身赛的胜利，不足以打
击中国队的备战信心，里皮更多的
是带领球队做好自己，完善自身战
术打法与人员组合。

值得注意的是，卡俄之战当值
主裁共计判给两队 &粒点球，卡塔尔
队防线在比赛“一头一尾”酿下重大
失误，这或许能给中国队一些启示。
对中国队有利的是，卡塔尔队

并不能以最强阵容出战。除了 &名
确认被禁赛而无缘中卡比赛的球员
外，该队队长海多斯因为在联赛中
受伤，能否亮相也是个疑问。

目前的形势是，前 &场只拿 '

分的国足，这个主场必须拿下 %分，
否则将基本退出小组出线的竞争。
能否置之死地而后生，就看世界名
帅里皮能不能“点石成金”了。
记者 关尹（本报昆明今日电）

! ! ! !姚明，前中国男篮和 234 球
员；安德鲁·维拉霍夫，前斯坦福男
篮校队主力，四次代表澳大利亚参
加奥运会；丹尼特·雷登，美国帕克
十二联盟首席市场官。
三个体育人前天下午聚在上海

交通大学的“第二届中美大学体育
教育峰会”上，围绕“运动员学生”与
“学生运动员”的话题，阐释着各自
对大学体育的见解。

学业体育兼顾
在中国，像姚明这样的“运动员

学生”，如今在高校里司空见惯，他
们成名于赛场，进而通过各种政策
途径戴上了大学校徽。而在国外，更
多的则是像安德鲁那样有着体育特
长的“纯粹”大学生，他们的第一身
份是学生，但竞技水准照样超一流。
丹尼特说，帕克十二联盟是美

国最成功的大学体育联盟，素有“冠

军联盟”之称，仅里约奥运会上，来
自帕克联盟的学生运动员和前学生
运动员共取得了 !(金、'%银、')铜
的优异成绩，这个成绩可排在金牌榜
的第四位和奖牌榜的第五位。她说，

“联盟里的大学生大多不是职业运动
员，但他们照样有能力参加世界大学
生运动会、奥运会这样的国际顶级赛
事，而且还能很好地平衡学业与运
动，基本上都能做到双丰收，等他们

修完了学业，像斯坦福大学这样的顶
尖名牌大学毕业生的荣耀和才华，又
足以让他们很好地立足社会。”
姚明当场笑了，他大大方方说，

“我就是一个运动员学生。”他坦言，
“不管是运动员学生还是学生运动
员，首先你要知道’你是谁’，进了大
学门就要懂得融合自己的身份，既
要能继续在运动场上展现自己的风
采，在课堂上也应当要能找到属于
自己的风采。”在姚明看来，现在国
内的大学热衷引入更多明星运动
员，既是为了增强学校的体育文化，
也是为了帮助运动员更好地形成完
善的人格。

体系不能照搬
然而，中国运动员的训练跟美

国存在很多差距。主持人将问题抛
给姚明，“是不是可以说，如果把比
较好的美国训练方法和体系引进中

国，中国能在大学校园里面就产生
像你这样可以参加奥运会的专业的
篮球选手？”
对此姚明说，“有些东西看着很

先进，但是如果直接移栽的话恐怕
会有些问题。”比如，国人是否有这
样的观念把整套系统应用起来？姚
明说，“我自己本身也是一个家长，
很多时候我可以说孩子的学习成绩
要抓一抓，但是体育运动也要开展，
但真的看到孩子的成绩下滑时，心
里面也会紧一紧。”姚明指出，这个
观念的转化过程是漫长的，人和系
统的结合，最终培养出一个完整的
体系，不是一蹴而就的。
在论坛上，有专家透露说，近年

来我国的少体校几乎萎缩了三分之
一，像足球、篮球这样已进入职业化
运动的项目，由于后备人才奇缺，不
得不大量寻求外援，因此，高校必须
责无旁贷地承担起培养高水平运动员
的重任，或者说向美国大学体育借鉴。
第二届中美大学体育教育峰会

是由我国教育部、中国大学生体育
协会、美国帕克十二联盟主办，上海
交大承办的。 首席记者 王 蔚

本报记者 陶邢莹

市民运动会游泳总决赛落幕

收视指南
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姚明探讨中美大学体育教育

“运动员学生”激辩“学生运动员”

! 姚明!左二"在峰会论坛上
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